

■ Presentación

En deuda con los Derechos es una campaña surgida de organizaciones sociales y no gubernamentales de Colombia que, ante las dimensiones de la deuda pública (externa e interna) y de las consecuencias regresivas que de ella se derivan para los derechos sociales, se han propuesto:

- Informar y sensibilizar a la opinión y a los movimientos sociales en torno al problema de la deuda pública, social y ecológica y sus dimensiones en los niveles nacional, internacional, territorial y sectorial.
- Dilucidar la forma como la deuda pública repercute en la vida de las personas.
- Sentar bases para la movilización social en torno a esta problemática y para la generación de alternativas políticas y económicas.

Para alcanzar lo anterior, se ve la necesidad de:

- Diagnosticar y valorar las consecuencias de la deuda pública (externa e interna) sobre la vigencia de los derechos sociales, económicos, culturales y ambientales.
- Coadyuvar en la comprensión de las organizaciones sociales acerca de los temas de deuda pública, social y ambiental y promover su inclusión en sus agendas de trabajo.
- Convocar a sectores de la nación para discutir sobre el endeudamiento público y hacer énfasis en las dimensiones ambiental, de servicios públicos, de endeudamiento territorial y de vulneración de los derechos sociales.
- La campaña *En deuda con los derechos* tiene estrategias de investigación, comunicación, formación, incidencia y organización.

Estrategia de investigación

- Construir una interpretación propia acerca del tema del endeudamiento nacional y territorial.
- Proponer alternativas financieras y económicas en relación con la deuda, de alcance nacional y latinoamericano y que puedan esgrimir los gobiernos democráticos y los movimientos sociales.

Estrategia de comunicación

- Adelantar una difusión de amplia cobertura que refleje las particularidades regionales y sectoriales del problema de la deuda.

- Impulsar actividades de capacitación sobre deuda para quienes laboran en medios de comunicación.
- Elaborar y difundir materiales pedagógicos sobre la deuda.
- Organizar debates y foros regionales y sectoriales sobre la deuda pública y sus consecuencias.

Estrategia de formación

- Apoyar la realización de talleres de formación, ferias de divulgación y otras actividades de capacitación sobre la deuda.
- Estimular la creación de materiales didácticos sectoriales y regionales que contribuyan al estudio y conocimiento de los efectos de la deuda.
- Diseñar un diplomado avanzado sobre deuda pública y alternativas para enfrentarla, dirigido a líderes sociales que tengan formación política y económica.

Estrategia de incidencia

- Desarrollar actividades de cabildeo e incidencia política ante el Congreso de la República, las instituciones administrativas y las instituciones financieras multilaterales, en función de los objetivos de la campaña.

Estrategia de organización

- Impulsar acciones colectivas de resistencia y movilización frente al problema del endeudamiento.
- Contribuir en la integración de las organizaciones sociales que luchan contra la deuda en el país y en Latinoamérica.

La revista que tiene entre sus manos es un resultado del trabajo adelantado en la campaña durante los primeros meses de investigación y discusión. El primer artículo explica la lógica del sistema económico en la actualidad y la redefinición del papel de los actores económicos y políticos. En ese marco, muestra, junto a otros aspectos, el surgimiento y evolución de las deudas de los países del Tercer Mundo. Específicamente, César Giraldo, su autor, trata el tema de la *financiarización*, sus dimensiones y las consecuencias que trae en la vida de los Estados y de la población.

En segunda se trata el tema de la deuda pública en Colombia. El texto de Sharon Pulido y Libardo Herreño es una exposición sumaria y descriptiva que presenta los puntos de debate

en torno al manejo del endeudamiento en América Latina, una perspectiva histórica de la evolución y la concreción de estos aspectos en Colombia.

El análisis de la deuda en Colombia continúa con el estudio sobre el endeudamiento territorial (departamentos y municipios) y otro relativo a la modalidad de contratos de las empresas de servicios públicos, cuyas garantías van en detrimento de la existencia de estas empresas.

Basado en el libro del mismo nombre, elaborado por la UNEB y Cesde, el artículo sobre la deuda territorial plantea el problema como un resultado de la reforma financiera de principios de los años 90 (consecuencia a su vez de la lógica de la financiarización) y del modelo de descentralización, que presiona la búsqueda de financiación mediante mecanismos de crédito.

El caso de Termopaipa IV, estudiado por Carlos García, ilustra, a su vez, los contratos de las empresas de servicios públicos y señala que este tipo de contratos conduce a una nueva crisis de la deuda, cuyas características son distintas, debido a que las garantías otorgadas a los contratistas se suscribieron con evaluaciones de riesgo contingente muy someras por parte de los garantes.

El escrito de Laura Rangel señala que en cada etapa de la historia, las tareas desempeñadas por las mujeres han sido funcionales a los intereses económicos, políticos y culturales dominantes. En particular, dice Laura, son ellas las que suplen las funciones que el Estado deja de cumplir con el pretexto de pagar la deuda externa y de cumplir con las condiciones que se le imponen y que es la mano de obra femenina la que se vincula mayoritariamente a sectores de exportación para juntar las divisas que permiten al país pagar la deuda.

Por último, se habla de las expresiones de resistencia frente a la deuda de los países del Tercer Mundo. Desde la década del 80 y con más fuerza en los últimos años iniciativas de carácter académico y político se dedican al análisis de las repercusiones de este problema y de sus posibles soluciones. Lyda Fernanda Forero expone las alternativas jurídico-políticas que pueden utilizarse para la reducción o anulación de las obligaciones financieras de los países del Tercer Mundo. Presenta también las visiones y propuestas de los principales movimientos políticos y académicos del mundo frente al grave problema del endeudamiento.